



HAL
open science

**John Barzman sur Catherine Collomp et Mario Menendez (sous la direction de), Amérique sans frontière. Les Etats-Unis dans l'espace nordaméricain, Paris, Presses Universitaires de Vincennes, 1995
[compte-rendu]**

John Barzman

► **To cite this version:**

John Barzman. John Barzman sur Catherine Collomp et Mario Menendez (sous la direction de), Amérique sans frontière. Les Etats-Unis dans l'espace nordaméricain, Paris, Presses Universitaires de Vincennes, 1995 [compte-rendu]. Cahiers de sociologie économique et culturelle, 1995, 1995 (26), pp.224-226. hal-03853938

HAL Id: hal-03853938

<https://hal.science/hal-03853938v1>

Submitted on 15 Nov 2022

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Catherine Collomp et Mario Menendez (sous la direction de),
*Amérique sans frontière. Les Etats-Unis dans l'espace nord-
américain*, Paris, Presses Universitaires de Vincennes, 1995

John Barzman

Citer ce document / Cite this document :

Barzman John. Catherine Collomp et Mario Menendez (sous la direction de), *Amérique sans frontière. Les Etats-Unis dans l'espace nord-américain*, Paris, Presses Universitaires de Vincennes, 1995. In: Cahiers de sociologie économique et culturelle, n°26, 1996. pp. 224-226;

https://www.persee.fr/doc/casec_0761-9871_1996_num_26_1_1700_t1_0224_0000_4

Fichier pdf généré le 03/11/2022

peu en désuétude et ne sera pas réellement remplacée. Sont évoqués dans cette perspective les travaux d'André Siegfried, notamment de sociologie électorale ; ceux d'Abel Miroglio et de l'Institut havrais ; les travaux de psychologie sociale, y compris les recherches statistiques de Jean Stoetzel sur le caractère national ; et les débats sur l'"ethnotype". En matière d'anthropologie et plus encore de science politique, de façon prudente et en étayant tous ses jugements de citations, l'auteur exprime l'opinion que, sauf chez quelques auteurs et généralement en passant, les travaux menés en France en ces domaines ont largement ignoré les notions de tradition culturelle et idéologique et de personnalité nationale. Au point que l'on ne peut que souhaiter qu'en juste écho à ses efforts, et sans a priori, un représentant attitré de notre science politique vienne un jour s'attacher à lui donner réponse.

Philippe J. BERNARD

Catherine COLLOMP et Mario MENENDEZ (sous la direction de), *Amérique sans frontière. Les Etats-Unis dans l'espace nord-américain*, Paris, Presses Universitaires de Vincennes, 1995.

Dix auteurs font le point sur la possibilité que le Canada, les Etats-Unis et le Mexique se transforment en un vaste espace socioculturel où les solidarités régionales, ethniques et de classe prendraient le pas sur les frontières des États. On est bien sûr loin du compte. Mais l'entrée en vigueur de l'Accord de libre-échange nord-américain (Aléna) en janvier 1994 fournit l'occasion d'analyser certaines tendances à l'action transfrontalière. Quatre articles traitent du contenu et des conséquences de l'Aléna, deux relations canado-américaines vues sous l'angle de l'émigration canadienne et du syndicalisme, un de l'écologie et trois des phénomènes d'identité communautaire aux États-Unis. Le tout est relié par l'introduction de Catherine Collomp qui souligne le caractère historiquement artificiel des frontières, le poids des échanges

économiques interrégionaux et la dynamique de fragmentation ethnique à l'œuvre dans les deux pays du nord.

A propos des rapports avec le Mexique, Mario Menendez et Michel Antoine rappellent qu'en étendant le domaine du libre échange et de l'égalité formelle des partenaires commerciaux à un pays qui fait partie de la périphérie, l'Alena ne peut que renforcer les inégalités. Cependant, Michel Antoine rappelle que le traité change en fait peu de choses par rapport à la situation existante, et relève plutôt d'une "mise en forme" à l'occasion de la crise de la dette mexicaine.

Sylvie Le Bars recense les nombreuses initiatives locales, syndicales, ou associatives que les problèmes de la zone frontalière Mexique-Etats-Unis ont fait naître de part et d'autre du Rio Grande. Cette préoccupation et ce militantisme transfrontaliers sont également présents, à une échelle plus vaste et sur un registre plus abstrait, dans les mouvements écologiques puisque les causes qu'ils défendent sont souvent de dimension continentale (Olivier Delbard).

La perméabilité de la ligne de démarcation entre les Etats-Unis et son voisin du nord apparaît dans le flot ininterrompu de l'émigration canadienne, tant francophone qu'anglophone, mis en évidence par Bruno Ramirez. Par contre, Catherine Collomp attire l'attention sur la divergence grandissante entre les structures syndicales canadiennes et américaines au cours des trente dernières années, après une très longue histoire commune. L'influence catholique puis nationaliste au Québec s'est combinée avec des traditions d'Etat-Providence de l'État canadien, plus proches du modèle britannique, pour accélérer une autonomisation du mouvement canadien. Il reste à voir si les nécessités d'une lutte commune avec les syndicats américains contre les menaces de nivellement par le bas portées par l'Alena rapprocheront ces mouvements.

Enfin, l'émergence de communautés ethniques puissantes pourrait projeter sur la scène continentale de nouveaux acteurs, capables de modifier le jeu des États. Un article sur la Californie, laboratoire de l'immigration, un autre sur l'identité des Japonais-Américains, et un dernier sur les règles de délimitation des circonscriptions électorales en fonction de

critères ethniques, laissent entrevoir la complexité du phénomène.

Depuis la sortie du livre, la crise mexicaine s'est aggravée et l'insurrection zapatiste du Chiapas a mis directement en cause le néo-libéralisme et l'Alena.

Un livre intéressant qui montre que les études nord-américaines en France disposent de l'avantage de l'éloignement pour englober des perspectives continentales.

John BARZMAN
Université du Havre